

исторический АРХИВ

ISSN 0869-6322

НАУЧНО-
ПУБЛИКАТОРСКИЙ
ЖУРНАЛ

2016
№ 1

В НОМЕРЕ:

Документы РГАСПИ о создании
Московской зоны обороны.
Ноябрь–декабрь 1941 г.

Тетрадь приема
посетителей А. А. Ждановым
за январь–июнь 1946 г.

Е. А. Преображенский:
отверженный экономист

Воспоминания жены о В. В. Водовозове

Записка начальника
владивостокского охранного отделения

Инструкция Военной коллегии
генерал-майору
Х. Киндерману. 1744 г.

Духовные грамоты вкладчиков Иосифо-
Волоколамского монастыря XVI века

СОДЕРЖАНИЕ

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ

- Директивные документы ГКО о создании Московской зоны обороны.**
Из фондов РГАСПИ. Ноябрь–декабрь 1941 г. (В.Н. Шепелев)..... 3

ФОТОЛЕТОПИСЬ

- Мастера российской историографии: Иосиф Ромуальдович Григулевич**
(1913–1988) (А.Г. Цыпкина)..... 36

АРХИВ ВОЖДЕЙ

- Тетрадь регистрации приема посетителей А.А. Ждановым в г. Москве**
с 19.VII.44 г. по 29.XI.46 г. Записи за 1946 г. (М.В. Зеленев,
М.П. Ирошников, А.А. Чернобаев)..... 52

НАРОДЫ И СУДЬБЫ

- Отверженный экономист.** Политические воззрения Е.А. Преображенского.
1927–1937, 1962 гг. (Е.Б. Беспятова) 78

РУССКОЕ ЗАРУБЕЖЬЕ

- «Теперь я пешка, с которой никто не считается».** Воспоминания о В.В. Во-
дозове О.А. Введенской-Водозовой. 1933 г. (Н.А. Родионова)..... 106

ФОТОЛЕТОПИСЬ

- Историк, археограф, архивист.** К 70-летию со дня рождения В.Ю. Афиани
(А.А. Чернобаев) 125

ИНТЕЛЛИГЕНЦИЯ И ВЛАСТЬ

- «В лице Вашем имеем дело с кристально чистым человеком».** Письма
деятели и учреждений культуры Ф.Д. Батюшкову. Декабрь 1917 г.
(П.Н. Гордеев) 143

- Записка начальника владивостокского охранного отделения.** Докумен-
ты Российского государственного исторического архива Дальнего Восто-
ка. 1913 г. (С.М. Дударёнок, В.Л. Агапов)..... 152

ВЕК ДЕВЯТНАДЦАТЫЙ

- Сэр Мозес Монтефиоре – объект наблюдения Третьего отделения Соб-
ственной ЕИВ канцелярии.** Британский визитер глазами тайной российской
полиции. 1846–1872 гг. (А.Е. Локшин) 164

ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ

- «Бог по мою душу сошлет, и вы положите мое грешное тело в Осифове**
монастыре». Духовные грамоты вкладчиков Иосифо-Волоколамского
монастыря. 2-я половина XVI в. (Н.А. Комочев)..... 172

«Велено для той экспедиции быть нижеобъявленным полкам». Инструкция Военной коллегии командующему Сибирским корпусом генерал-майору Х. Киндерману. 1744 г. (А.В. Дмитриев)..... 179

«По сие время должность генерал-губернатора в государстве Нашем прямо еще не определена». Инструкция Екатерины II генерал-губернаторам Российской империи об управлении городами и землями. Середина 1760-х гг. (А.В. Белов)..... 187

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

М.И. Воронков – интеллигент, перемолотый эпохой (В.П. Сапон) 198

CONTENTS

THE GREAT PATRIOTIC

Directives Documents of the State Defense Committee on the creation of Moscow defense zone. From the RGASPI collections. November-December 1941. (V.N. Shepelev)3

PHOTOCHRONICLES

Masters of Russian historiography: Joseph Romualdovich Grigulevich(1913–1988) (A.G. Tsyapkina)36

ARCHIVE OF LEADERS

Notebook of registration of visitors taken by A.A. Zhdanov in Moscow from 19.VII.44 to 29.XI.46. Notes for 1946. (M.V. Zelenov, M.P. Iroshnikov, A.A. Chernobaev)52

NATIONS AND FATES

An outcast economist. Political views of E.A. Preobrazhensky. 1927–1937, 1962. (E.B. Bespyatova)78

RUSSIAN EMIGRE

“Now I am a pawn nobody considers”. O.A. Vvedenskaya-Vodovozova’s memoirs of V.V. Vodovozov. 1933. (N.A. Rodionova) 106

PHOTOCHRONICLES

Historian, archaeographer, archivist. To the 70th anniversary from V.Yu. Afiani’s birthday. (A.A. Chernobaev) 125

INTELLECTUALS AND STATE

“In your face we deal with a crystal-clear man”. Letters from workers in culture and institutions of culture to F.D. Batyushkov. December 1917. (P.N. Gordeev)..... 143

Notes by the chief of Vladivostok Department for Defense of Public Security and Order. Documents from the Russian State Historical Archive of Far East. 1913. (S.M. Dudarenok, V.L. Agapov) 152

NINETEENTH CENTURY

- Sir Moses Montefiore as a surveillance subject of the Third Section of H.I.M. Own Chancery.** British visitor as seen by the Russian security police. 1846–1872. (A.E. Lokshin)164

FROM ANCIENT TIMES

- “God will banish on my soul, and you, please, put my vile body in Joseph monastery”.** Ecclesiastical letter missive by investors of Joseph Volokolamsk Monastery. The second part of the XVI-th century.(N.A. Komochev)..... 172

- “It is told to arrive the below-declared regiments for that expedition”.** Direction from the Military Collegium to the commander of the Siberian corps general-major H. Kinderman. 1744. (A.V. Dmitriev) 179

- “By this time the position of governor general in our state hasn’t been directly defined yet”.** Direction from Catherine II to governor generals of the Russian Empire on the management of cities and lands. The middle of the 1760th. (A.V. Belov) 187

CRITICS AND BIBLIOGRAPHY

- M.I. Voronkov: intelligent crushed by the epoch.** (V.P. Sapon) 198